

## Call for Papers

### **Gefährliche Kindheit!? Interdisziplinäre Perspektiven auf junge Täter\*innen, Opfer und ihre Rolle im Strafprozess**

Der Lehrstuhl für Kriminologie der Universität Münster lädt zur Teilnahme an der 6. Netzwerktagung „Kriminologie in NRW“ ein, die am 13. und 14. März 2025 stattfinden wird.

Als Netzwerktreffen ist die Tagung natürlich wie immer offen für Vorträge aus allen Bereichen der Kriminologie, vor allem von jüngeren Kriminolog\*innen. Wie üblich werden wir die Beiträge inhaltlich passenden Arbeitsgruppen zuordnen.

Als Veranstalter der Tagung wären wir erfreut, wenn auch insbesondere Vorträge zum spezifischen Thema der Konferenz eingereicht werden könnten.

#### **Konferenzthema**

Regelmäßig wird durch medienwirksame Gewaltfälle von und an Kindern und Jugendlichen im Zuge nachfolgender kriminalpolitischer Debatten die Strafmündigkeit ab 14 Jahren infrage gestellt. Auch die gesellschaftlichen Diskussionen zu einem vermeintlichen Anstieg von Jugendkriminalität, zu Potenzialen der Repression und möglichen Verschärfungen des Jugendstrafrechts haben seit Jahrzehnten wiederkehrend Konjunktur. Allerdings sind nicht zuletzt durch eine wachsende soziale Ungleichheit, durch Fachkräftemangel in den Bereichen Bildung und Erziehung, durch Folgewirkungen der Covid-19-Pandemie, durch gruppenbezogene Menschenfeindlichkeit, durch Folgen des Klimawandels, durch Kriege in Nahost und der Ukraine – und damit jeweils zusammenhängenden gesellschaftlichen Konflikten und Polarisierungen – insbesondere auch junge Menschen erschwerten Bindungen ausgesetzt.

Während die mediale Aufmerksamkeit oft auf Kinder und Jugendliche als Täter\*innen gerichtet ist, wird häufig übersehen, dass diese auch als Opfer oder Zeug\*innen in Strafverfahren eine zentrale Rolle spielen können. Sie sind zudem nicht nur mit der Straftat selbst konfrontiert, sondern auch mit den komplexen Abläufen und Auswirkungen des Strafprozesses. Rechtlich sind Schutzmechanismen vorgesehen, um die besonderen Bedürfnisse von jungen Menschen in diesen Situationen zu berücksichtigen. Doch in der Praxis bleibt dieser Schutz oft hinter den Anforderungen zurück.

Die 6. Netzwerktagung „Kriminologie in NRW“ widmet sich vor allem jungen Menschen; als potenzielle Täter\*innen, als Opfer, zu ihrer Rolle im Strafrechtssystem sowie als Objekte kriminalpolitischer Diskurse. Unter dem Titel „Gefährliche Kindheit!?“ wollen wir unterschiedlichste Perspektiven beleuchten und diskutieren. Wir laden Wissenschaftler\*innen unterschiedlichster Disziplinen aber auch Praktiker\*innen herzlich ein, Beiträge einzureichen, etwa zu folgenden Themen:

- Heterogene Perspektiven auf Ursachen und Formen von Devianz in Kindheit und im Jugendalter
- Kinder und Jugendliche als Opfer von Straftaten

- Der Einfluss des Strafprozesses auf Kinder und Jugendliche
- Psychologische Begutachtung der Glaubhaftigkeit von minderjährigen Zeug\*innen/Opfern und der Schuldfähigkeit minderjähriger Täter\*innen
- Diagnostik, Prognose und die Rolle von Gutachter\*innen im Jugendstrafverfahren
- Prävention von Devianz in Kindheit und im Jugendalter
- Resozialisierung und Rehabilitation junger Straftäter\*innen
- Rechtliche und ethische Aspekte der Strafverfolgung Minderjähriger
- Alternative/Innovative Ansätze in der Jugendgerichtsbarkeit
- Internationale Vergleiche von Jugendstrafrechtssystemen
- Gesellschaftliche, politische und mediale Diskurse zu Jugendkriminalität und deren Einfluss auf die Adressierten

## **Richtlinien und Kontakt**

- Abstracts: Maximal 250 Wörter
- Sprachen: Deutsch oder Englisch
- Einreichungsfrist: 30. November 2024
- Benachrichtigung über die Annahme: Mitte Januar 2025
- Zudem gibt es eine Postersession zu aktuellen Forschungsprojekten (wünschenswert ist eine Präsentation durch studentische oder wissenschaftliche Hilfskräfte aus den jeweiligen Projekten)
- Einreichen eines Abstracts über: <https://indico.uni-muenster.de/e/KrimNRW6>
- ➔ Anmeldungen ohne eigenen Beitrag ebenfalls über <https://indico.uni-muenster.de/e/KrimNRW6>

Bei Fragen wenden Sie sich bitte ebenfalls an das Organisationskomitee

Wir freuen uns auf Ihre Beiträge und eine spannende Konferenz!

*Stefanie Kemme*

Professur für Kriminologie an der Universität Münster

*english version below*

## **Dangerous childhood? Interdisciplinary perspectives on young offenders, victims and their role in criminal proceedings**

The Department of Criminology at the University of Münster invites to participate in the 6th Network Conference "Criminology in NRW", which will take place on March 13 and 14, 2025.

As a network meeting, the conference is of course, as always, open to presentations from all areas of criminology, especially from younger criminologists. As usual, we will assign the contributions to appropriate working groups.

As organizers of the conference, we would be pleased if presentations on the specific topic of the conference could be submitted.

## Conference subject

Cases of violence by and against children and young people that attract media attention regularly lead to criminal policy debates questioning the age of criminal responsibility from the age of 14. Social discussions about a supposed increase in juvenile crime, the potential for repression and possible tougher juvenile criminal law have also been a recurring topic for decades. However, growing social inequality, a lack of skilled workers in the areas of education and childcare, the consequences of the Covid-19 pandemic, group-based enmity, the effects of climate change, wars in the Middle East and Ukraine - and the associated social conflicts and polarization - are making it more difficult for young people in particular to form bonds.

While media attention is often focused on children and young people as perpetrators, it is often ignored that they can also play a central role as victims or witnesses in criminal proceedings. Moreover, they are not only confronted with the crime itself, but also with the complex procedures and effects of the criminal proceedings. Legally, protection mechanisms are in place to consider the special needs of young people in these situations. In practice, however, this protection often falls short of the requirements.

The 6th "Criminology in NRW" network conference is primarily dedicated to young people; as potential offenders, as victims, to their role in the criminal justice system and as objects of criminal policy discourse. Under the title "Dangerous childhood!", we want to shed light on and discuss a wide variety of perspectives. We warmly invite academics from a wide range of disciplines as well as practitioners to submit papers on topics such as the following:

- Heterogeneous perspectives on the causes and forms of deviance in childhood and adolescence
- Children and adolescents as victims of crime
- The influence of criminal proceedings on children and adolescents
- Psychological assessment of the credibility of young witnesses/victims and the culpability of young offenders
- Diagnostics, prognosis and the role of experts in juvenile criminal proceedings
- Prevention of deviance in childhood and adolescence
- Resocialization and rehabilitation of young offenders
- Legal and ethical aspects of criminal prosecution of young offenders
- Alternative/innovative approaches in juvenile justice
- International comparisons of juvenile justice systems
- Social, political and media discourses on juvenile delinquency and their influence on those affected

## Guidelines and contact

- Abstracts: Maximum 250 words
- Languages: German or English
- Deadline for submission: November 30, 2024
- Notification of acceptance: Mid-January 2025
- There will also be a poster session on current research projects (a presentation by student or research assistants from the various projects is welcome)
- Submitting an Abstract via <https://indico.uni-muenster.de/e/KrimNRW6>
- ➔ Registrations without article also via <https://indico.uni-muenster.de/e/KrimNRW6>

If you have any questions, please also contact the organizing committee. We look forward to your submissions and to an exciting conference!

*Stefanie Kemme* – Professor of Criminology at the University of Münster